

NUMERO DEL DIA
cinco céntimos

Precios de suscripción

Madrid, un mes.....	1,50 pesetas
Provincias, trimestre.....	5 »
Extranjero, año.....	40 »
Clases é individuos de tropa, mes, una peseta	

Tarifa de anuncios

Cuarta plana.....	10 céntimos línea
Reclamos y noticias.....	25 »
Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales.	

NUMERO ATRASADO
quince céntimos.



EL EJERCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal

L. Barraquer

Imprenta J. Layunta y Compañía

Redacción y Administración:
Alcalá, 25 (antes 19 duplicado), 3.^o
APARTADO NÚM. 436

Pizarro, 15.—Madrid



Notas del día

Extremosidades.

Las del tiempo. Las lluvias permanentes en toda la región de la Península (no recordamos otro temporal tan persistente) han producido inundaciones extraordinarias en la región del Duero, quedando varios pueblos aislados y hundiéndose las casas en Ciudad-Rodrigo, produciendo el suceso la muerte de cinco personas.

El correo llegado ayer de Canarias trae los lamentos de la persistencia sequía que padecen aquellas islas, principalmente en Tenerife, donde desde la primavera (caso excepcionalísimo) no ha caído una sola gota de agua.

El general Eulate.

Allí lo que parece que ha caído bien, en medio de tantas desdichas de la Naturaleza, es el gobernador civil D. Antonio Eulate, que—por su habitual dón de mando, fino espíritu de observación, actitud independiente y trato cultísimo y muy discreto—ha sabido captarse la confianza de todos, apaciguándose con ello los ánimos, que venían excitadísimo por las violencias electorales y por todo género de imposiciones del Sr. León y Castillo, incluso sobre los Gobiernos y gobernadores.

Ya habrá visto el ilustre Marino, por sí propio (ya él lo sabía pero lo habrá confirmado) que allí lo que hay de perturbadores, sencillamente, el caciquismo que a costa de la paz de las islas, de la justicia y de los intereses del archipiélago y de los generales de España, viene ejerciendo hace ya cerca de medio siglo el infatigable é inesplícado personaje D. Fernando León y Castillo, y habrá comprobado también, que si de cuando en cuando alguien arroja hacia esta corte alguna noticia que sepa á filibusterismo es obra de los que á favor del caciquismo vienen malamente medrando, y por esto, procuran que su causa se confunda con la de España.

Por cierto, que con ello, son los únicos laborantes del filibusterismo.

Lo que tal vez mejor ha sentado en Canarias de las impresiones primeras que ha producido el general Eulate que se ocupe de los intereses generales del país, sobre todo en Fomento é Instrucción pública; apartándose de toda gestión política que pueda traducirse en imposición y violencia, dejando libre y expedito el campo de los Comicios, de suerte que parece imparcial (al menos hasta el presente), aun cuando tenga ó pueda tener (por esto su proceder sería aún más laudable) sus preferencias, deseos y recomendaciones las más vivamente hechas ó cariñosamente recibidas.

Bien necesitaba Canarias un gobernador así después de la obra de funesta trascendencia y violencias electorales que los seides del Sr. León y Castillo impusieron al gobernador anterior, el señor Santos Ecay que fué modelo de debilidad ante los caciques de allá y de aquí, aunque en lo demás, en cuanto esto fuera posible, fuera de intenciones bastante correctas, tanto como inútiles.

Del extranjero

Sin noticias importantes.

La Nochebuena del soldado

Es la única noche que el silencio de los dormitorios, la austera seriedad del cuartel, el monótono alerta de los centinelas, la pesada y solitaria vigilancia de los imaginarias, se interrumpe con voces de alegría, estrépito de panderas, rabeles y zambombas, gritos y conversaciones chistosas y toda clase de expansiones, durante las cuales, los rígidos principios de las Ordenanzas, los férreos lazos de la subordinación y la disciplina, abren un paréntesis para dejar paso á aquellas, cual válvula que al abrirse deja escapar los gases que encerrados podrían ser peligrosos. Una fiesta tan popular en España, que por tradición no interrumpida se celebra de varios modos, á cual más singulares y divertidos, no podía dejar de tener alegre eco en los cuarteles.

Desde pequeños hemos visto cómo se celebraba en las grandes ciudades y en los pueblos pequeños y en los caseríos más ruines, donde quiera que se fijase nuestra vista. ¡Si al llegar este día España entera es un colosal nacimiento que ocupa toda la periferia nacional! En las cumbres y en los valles, en la sierra y en el llano, se descubre la silueta de los peñes y las figuritas, los pastores y los rebaños, los niños y los ángeles, á la vez que los ecos repiten cantos y voces, tonadas y villancicos, lo mismo en el interior de nuestras majestuosas catedrales que en la más pobre ermita del último rincón de España, donde quiera se oye vibrar en los aires el «Gloria á Dios en las alturas y paz en la tierra á los hombres de buena voluntad».

Por eso, la típica fiesta tiene su eco en los cuarteles; por eso la fiesta casera, la fiesta de familia, la fiesta íntima popular y general, no puede dejar de celebrarse en todas partes y ya que los soldados no están en sus casas donde dejaron y se guardan sus infantiles y santos recuerdos, ya que no están en ellas al lado de los suyos, junto á la chimenea, oyendo el chisporroteo de los troncos, comiendo, cantando y bailando; en el cuartel, están entre sus compañeros, entre hermanos, como miembros de la gran familia militar. Si entre ellos no hay vínculos de parentesco, hay los del compañerismo, de la solidaridad heroica; sus voluntades se unan, sus corazones laten al unísono cuando se presenta ante sus ojos flameando airosa y sugestiva la bandera de sus amores, la misma que les guía durante el combate cuando la sangre salpica su rostro tiñendo el suelo. En tan supremos momentos no distinguen sus ojos ni concibe su razón, que aquella sangre sea otra sangre que la de sus hermanos que cual él, saben morir por la Patria; queréis lazos de familia más hermosos que éstos cuando todos ellos se dejan matar antes que consentir un insulto á su Patria, á su bandera ó al Ejército que representa aquella?

Por eso la Nochebuena del Ejército del Rif será la fiesta de siempre, que ni los peligros ni las penalidades del servicio de

campana pueden restarle alientos ni energías ni disminuir su buen humor y su característica jovialidad. «A mal tiempo, buena cara»—dice el refrán—, y en Nochebuena no han de faltar guitarras y demás instrumentos propios del concierto popular. A los sinsabores propios de la guerra del Rif, se abrirá un paréntesis, y este año, en esa tierra ingrata conquistada con sangre española, comerán las golosinas que España envía á sus soldaditos, se oirá en los fuertes avanzados, en los campamentos y donde quiera que haya soldados españoles, alegre rasgueo de guitarras y voces y coplas, mientras entre la algazara y el bullicio se oyen vivas á España y recuerdan entusiasmados la silueta que, dibujándose en su retina, les presenta su pueblo y su casa, la reunión de los suyos y las alegrías de otros años, en las cuales le acompañaban tantos seres queridos, entre los cuales figuraban, en primer término, la viejecita su madre y la gentil morena su novia.

Ni la guerra en país extraño, ni el recuerdo piadoso por sus compañeros muertos, han de impedir que en la Nochebuena de este año se oiga cantar en los campamentos del Rif.

«Esta noche es Nochebuena y no es noche de dormir, que la Virgen va de parto y á las doce ha de parir».

Viriato.

Telefonema de Manresa

Ya en máquina nuestro diario, recibimos ayer de nuestro corresponsal en Manresa el siguiente telefonema:

Anoche continuaron los festejos en celebración del regreso de las fuerzas del batallón de Reus.

Hubo iluminaciones extraordinarias, conciertos y sardanas.

El Ayuntamiento celebró un banquete en obsequio de la oficialidad, presidiéndolo el alcalde, el jefe de las fuerzas, el juez y el arcipreste, con asistencia del Ayuntamiento, diputados, oficialidad de la zona, Guardia civil y Prensa.

Inició los brindis el alcalde, y los pronunciaron elocuentísimos todas las autoridades, entonando verdaderos cánticos de gloria al Ejército español, y en especial al batallón de Reus, cuya abnegación heroica salvó innumerables vidas manresanas cuando las inundaciones de 1907, cuyo recuerdo imperecedero da á los festejos de Manresa carácter de gran reconocimiento y gratitud.

Hoy á las once de su mañana, se celebró en la basílica solemne misa de difuntos en sufragio de los fallecidos en la campaña.

Asistieron, el batallón de Reus, el Ayuntamiento, todas las autoridades, las corporaciones y representantes de todas las clases sociales.

El señor arcipreste pronunció una senda y elocuente oración sagrada.

El desfile de la comitiva fué brillantísimo.

El batallón tributó honores á la bandera de la ciudad y en agradecimiento á los obsequios recibidos, la música del mismo recorre las calles de la población, obsequiando con escogidas serenatas á las autoridades y al vecindario entre vitorés y aplausos de la muchedumbre,

Manresa se siente orgullosa de que sus autoridades hayan cumplido los deberes patrióticos y de gratitud, aplaudiendo á su alcalde que tan admirablemente ha interpretado los sentimientos de cariño hacia el Ejército y de gratitud al batallón de Reus.

Teatro de la Princesa

El drama de los venenos se titula la obra en cinco actos, estrenada anoche, traducida del francés por Ricardo Blasco, del drama *L'affaire des poisons*, de Victoriano Sardou.

Como obra literaria, no es muy recomendable.

Su mérito reside principalmente en el decorado y el vestuario, que estando á cargo de una Empresa como la del teatro de la Princesa, huelga decir que todo ello es vistoso, magnífico y propio de la época de Luis XIV, en la cual se desarrolla la acción.

El título induce á error, pues cualquiera imaginaria ver un melodrama ó un drama tremebundo: afortunadamente no es así.

Al pasar por los puntos de la pluma de Sardou, ya es sabido que los asuntos adquieren matiz, muy distinto del melodramático aunque el tema se preste á serlo.

Claro es, que tratándose de venenos y figurando en escena tan célebres personajes como el referido rey Luis XIV, la marquesa de Montespan, La Voisin Lomvois, Colbert, etc. etc., ha de verse y hablarse de envenenamientos, prisiones é intrigas que la historia de aquellos tiempos nos ha dado á conocer; pero el autor aun aprovechando esos elementos, ha querido y logrado hacer un drama soportable, entretenido y á ratos hasta moralizador, con algunas escenas y tipos como el abate Griffard que escitan en el espectador la hilaridad.

Este es el personaje más interesante de la obra, y Fernando Díaz de Mendoza lo interpretó de manera incomparable. El público numerosísimo que acudió al estreno se regocijó algunas veces con la gracia que mostró el ilustre actor, y le aplaudió y celebró mucho durante la representación.

La señorita Bárcena también fué muy aplaudida en una escena culminante del cuarto acto, que representó admirablemente.

La señorita Cancio, las señoras Salvador, Soriano, Bueno, Bofill y las señoritas Le Bret, Medina García, Ruiz de Velasco, Riquelme, así como los señores Díaz de Mendoza (M.), Palanca, Juste, Urquijo, Carsi, Medrano y los demás actores, en número considerable que tomaron parte en la interpretación, fueron muy celebrados y aplaudidos.

Pero justo es consignar que en algún momento se echaba de menos la presencia de nuestra gran actriz María Guerrero que el papel de *Madame Montespan*, seguramente hubiera dado notas y color que la encargada de dicho personaje no consiguió por completo dar.

«El drama de los venenos» es de creer que será visto por numeroso público y que llenará el teatro muchas noches, pues como dejo dicho la presentación de la obra

y su indumentaria por sí solas tienen bastante atractivo para llamar poderosamente la atención.

Arturo Perera.

Rumores graves

Úbeda 24.

Confidencias del campo moro aseguran que los cableños del Rif están preparando estos días un nuevo movimiento de hostilidad contra los españoles.

Dícese que dentro de tres ó cuatro días, en cuanto pase las fiestas de la Pascua, se alzarán de nuevo en armas contra el ejército de operaciones.

Nosotros venimos dando la voz de alerta al Gobierno, pues el moro es irreductible y no ha sufrido el castigo que correspondía al sacrificio enorme hecho por España.

¡La guerra, volverá!

Sobre las recompensas concedidas

Es ya del dominio público que esas explicaciones que quieren darse de no ser muchos los empleos concedidos, no tienen todo el fundamento que debieran para poder ser considerados como de toda justicia y equidad.

El alegar que de los ascendidos, una mayoría de ellos fueron heridos, es aceptar como principio que el herido, por el solo hecho de serlo, merece el ascenso; es sentar una contraria á lo que debe ser.

Si el herido demostró grandes aptitudes para el mando y dirección de su tropa, justificado está el ascenso, como lo estaría el elegido sin haber recibido herida alguna. Esto para los que defienden el ascenso por elección, que van quedando en consoladora soledad.

Muchas veces se ha iniciado por infantes y jinetes la idea de seguir á los artilleros en esto de los ascensos; pero no sabemos qué ha podido influir sobre ellos y á qué ha podido obedecer, que idea tan levantada, generosa y caballeresca no se haya realizado.

Y como al terminar cada campaña arraiga más la idea del ascenso por rigurosa antigüedad, no sería difícil que antes de comenzar otra, se acuerde unánimemente la permuta de la cruz de María Cristina por el empleo, desapareciendo así toda susceptibilidad y todo apartamiento de ascendidos y no ascendidos, con perjuicio de la fraternidad que debe reinar en el elemento militar.

El Sr. Cobián

Este ilustre hombre público, cuyos talentos son bien conocidos y apreciados, ha tomado posesión de la presidencia de la Junta de Colonización interior.

La colonización actual es resurrección de la del tiempo de Carlos III, en que se crearon las poblaciones de Sierra Morena con alemanes, y ahora se favorecerá cuanto es posible la colonización con españoles, á fin de oponerse á esa emigración que se lleva gran parte de nuestras energías nacionales á otros países.

ARTISTAS CÉLEBRES



Pepita Sevilla.

¿Quién no conoce a esta simpática y preciosa artista? Muy pocos serán los que no hayan admirado los irresistibles encantos de tan hermosísima mujer.

Como verdadera madrileña, tiene en todas sus palabras y acciones la sal y gracia innegable en las hijas de esta inolita Villa. Lo mismo coloca, con inimitable donaire sobre sus ebúrneos hombros el clásico mantón de manilla, que adorna su bonita cabeza con la garbosa mantilla, la prenda castiza y española por excelencia. Y con idéntica gracia canta un cuplet ó baila un tango de esos entusiasmos que arrancan del auditorio estruendosa salva de aplausos, obligándola a repetirlo seguidas veces.

Ella es, que como cupletista, como bailarina ó como actriz, siempre su trabajo original y atrayente, gusta como el de privilegiada artista.

Solo de este modo pueden explicarse los constantes triunfos que ha obtenido y continúa obteniendo.

Ocho años lleva de éxito en éxito, alcanzando envidiables ovaciones, lo mismo en toda España que en toda Europa y América, pues en cuantos sitios se ha presentado, su fama universal ha sido reconocida, porque en justicia se lo merece.

Su voz seductora habrá dejado un recuerdo brillante, según ha ido recorriendo cual brillante estela, los principales teatros de Buenos Aires, París, Bélgica, Londres, Bruselas, Lisboa, etc. ¡Cuántas noches, Pepita, con su gracia y rebosante alegría, de ellos habrá hecho, para el auditorio que entusiasmado la admiraba, poco menos que uno de esos deliciosos antros, cuya ilusoria existencia solo una ardiente imaginación puede comprender!

Mas si de sus triunfos fuera á hablarse todo lo que son, tarea interminable sería, aun sin remontarse más que desde poco tiempo á esta parte, cuanto más si se fuera á hacer desde el año en que Pepita Sevilla, en el desaparecido «Salón Bleu», dió con el éxito que después siempre la ha acompañado, el primer paso en su artística profesión. Día, éste, imborrable para la encantadora artista y no

menos fácil de olvidar para cuantos la aparición de tan magno astro pudieron admirar.

Sin recordar éxitos pasados, con solo los obtenidos en la actualidad, suficientes serían, aun para una artista de bastante menos mérito, para conceptuarse, con razón, de gran valía. Para engrair á la mujer más exigente bastaría la campaña emprendida en el Royal Kursaal, constituyendo una de sus mayores atracciones, y la que el verano pasado hizo en los Jardines de la Exposición de la Infancia, Jardines que, nunca con más razón, pudieron así llamarse, toda vez que realizaban su fragancia y hermosura con los primeros artísticos de Pepita Sevilla.

De inteligencia clarísima, si simpática y bella es Pepita trabajando, en sociedad se distingue por su conversación amena y exquisito modo de saberse conducir. Su vasta ilustración la permite ser siempre, y por todos conceptos, admirada. Y prueba de esto hablando de su profesión—se halla, en que si como cupletista y bailarina, es digna de alabanza, no lo es menos como actriz.

Digo como actriz, puesto que ya de otro modo no se la pueda calificar en el trabajo tan aplaudido que en el Kursaal realiza en «La Cachunda», «¡Duro con el molinillo!», «La Cosmopolita», etc.

Así, de extraño nada tiene que por este estilo se vea del mismo modo aclamada, como también lo hace mucho, durante la temporada que con Mejejo estuvo en Price, lo fué por el mismo concepto.

Y es que Pepita Sevilla en cuanto pone mano, sin uno poderse explicar el por qué, agrada. Su belleza es tanta, su gracia tan ostensible, sus encantos tantos y tan seductores, que, permitásemela la frase, todo el que la contempla, queda cual un objeto de acero al que Pepita, con el ímán de sus hermosísimos ojos, le conduce á su antojo y capricho.

Ahora está de enhorabuena. Se dice que en el sorteo de la lotería de ayer ha sido favorecida con una cantidad de importancia.

Lo celebraremos que se confirme.

A. Palanques

AVISO

Mañana 25 y con motivo de la festividad del día, no se publicará EJERCITO Y ARMADA.

El santo de S. M. la Reina

San Sebastián.

A causa de la enfermedad del gobernador militar se ha suspendido la recepción oficial por el santo de la Reina Victoria.

En el Boulevard ha dado un concierto al mediodía la banda municipal.

Esta noche habrá concierto é iluminaciones.

Las operaciones en el Rif

Telegrama oficial.

Barcelona 23.

General cuarta región á ministro Guerra:

Alcalde Manresa me dice telegrama ayer:

«Llegada batallón Reus producido entusiasmo jamás visto; paro fábricas y trabajo; pueblo, precedido autoridades, Sociedades, músicas, coros, acompañaron tropa tránsito hasta cuartel; ser servida comida extraordinaria; esta no-

LOS ESPAÑOLES DE ORIENTE

Escuelas y Museo Comercial.

Decían los telegramas de ayer que el ministro de Instrucción pública se había extrañado de la petición hecha por el Fomento, pidiendo subvención para escuelas españolas en los países de Oriente; y no para que aprendan el español, los turcos ó las eslavas, sino para que continúen conservándolo uno españoles que, ni allí, ni aquí, constan como tales.

En varias ocasiones nos hemos ocupado de este curioso fenómeno social lingüístico que se observa en barrios enteros de no pocas ciudades del cercano Oriente, como son: Belgrado, Bucarest, Salónica, Constantinopla y Esmirna, donde hay una población que forma parte integrante del país, y que habla la lengua nacional, como los demás, pero que en sus casas, en sus calles, en sus barrios, hablan entre sí una lengua exótica completamente desconocida de los naturales del país.

Son todos ellos israelitas, descendientes de aquellas familias judías, expulsados de España hace siglos, y que, á través de éstos, conservan incólume el

amor á su antigua patria, que, no obstante ser ciudadanos de aquellas naciones, se consideran todavía como españoles, aunque no sean ni aparezcan como súbditos de España, y lo que es más admirable y singular, que, á pesar de haber transcurrido centenares de años, conservan todavía la lengua de Castilla, tal y como se hablaba cuando salieron de nuestra Patria.

Y se da el caso raro de que se publican en aquellos países periódicos en español, escritos, muchos de ellos, con caracteres árabes, que ni siquiera tienen cambio con ninguno de la Península, ni están tampoco en relación con nuestro Gobierno, ni con institución alguna española, sino que conservan su antigua lengua como una tradición veneranda y sin interés de ninguna clase.

Porque es también sorprendente que esta raza, reputada universalmente como la más interesada, procure desinteresadamente difundir en Oriente los productos de su antigua patria, sin instigaciones de nadie, sin relación de ninguna especie con los Gobiernos españoles, ni con sus agentes ni siquiera con colectividades españolas, y que lleven su cariño, su abnegación y su desinterés, hasta fundar por su cuenta y á sus expensas, un Museo Comercial Español en Salónica, donde son completamente gratuitos los cargos y los servicios, sin hacer reclamo alguno y sin solicitar apoyo material de nadie, siendo todo fruto de la iniciativa privada, y sobre la base del más absoluto desinterés.

Ni se vaya á creer que al hablar nosotros de ello lo hacemos instigados ó movidos por alguno de los organizadores del Museo, pues ni directa ni indirectamente conocemos á ninguno de ellos, sino que lo hemos averiguado de una manera verdaderamente casual é imprevista.

Conocíamos, efectivamente, la existencia en Oriente de estas tres ó cuatro centenas de millares de verdaderos españoles que no lo son legalmente, pero desconocíamos la fundación de este cuquisimo y benemérito Museo Comercial Español de Salónica, cuyo descubrimiento se debe exclusivamente al espíritu observador de un publicista tan conocido y valioso como D. Saturnino Ximénez, á quien el azar ó los negocios le llevaron á aquella antiquísima ciudad, que forma parte del imperio turco, el cual escribió particularmente á nuestro amigo, el Sr. Rahola, dando cuenta del caso en la carta, cuyos párrafos más importantes, publicamos hace días en estas columnas.

Y puesto que el Sr. Rahola ha movido al Fomento y este se ha dirigido al señor ministro de Instrucción pública, en demanda de subvención para escuelas españolas en aquellos países, que sin ser remotos, están distanciados de nosotros como si realmente lo fueran, y ya que el Sr. Ximénez se decide á secundar propósitos tan nobles y desinteresados como los de aquellos judíos-turcos, que, si se quiere, son más españoles que turcos, y se decide ayudarlos, fundando una escuela pagada de su peculio particular; lo menos que puede hacer nuestro Gobierno es ofrecer espontáneamente al Sr. Ximénez primero, y á los españoles puros de Salónica después, los auxilios necesarios para el sostenimiento de dichas escuelas.

No basta tampoco que el Sr. Barroso atienda á las indicaciones del Fomento señalando algunas cantidades para sufragar los gastos de las escuelas españolas de Salónica, sino que el Sr. Moret debe excitar el celo de los ministros de Hacienda y Estado, para que, no solo no pongan obstáculos, sino que favorezcan en la medida más amplia posible la creación, ó mejor dicho, la subsistencia del Museo Comercial Español, debido á la particular y espontánea iniciativa de aquellos buenos españoles que desean facilitar y proteger la introducción en aquellos países de los productos de su antigua patria.

Tanto lo uno como lo otro hay que hacerlo para reanudar relaciones interrumpidas desde hace siglos, para demostrar que los gobiernos saben agradecer, y secundar, y auxiliar, los desinteresados esfuerzos de unos españoles, que lo son, aunque no lo parece, para contribuir á la conservación y disposición de la lengua castellana en Oriente, y que los periódicos españoles se impriman en caracteres latinos, y por último, para que nuestros industriales y exportadores puedan ponerse en relación con el Museo de Salónica, y pedir datos y mandar sus productos.

Y sería conveniente asimismo que los fabricantes y productores, particularmente, ayudaran la acción de los organizadores del Museo enviando allí muestras de sus artículos y precios de los mismos para que pudiera dar cuanto antes los resultados apetecidos.

De esta manera se estimularía eficazmente nuestra exportación á los mercados de Oriente.

S. Mugerza.

La Ilustración Española y Americana

Veinte hermosas páginas llenas de magníficos grabados y de texto ameno y se-

lecto, y un soberbio suplemento artístico en colores forman el notable número 47 de «La Ilustración Española y Americana», la más espléndida de cuantas aparecen en España, y de cuya suscripción no puede prescindir ningún centro de cultura.

Información política

Ayer se celebró en Palacio Consejo de ministros, presidido por S. M.

El Sr. Moret, en su discurso, se refirió á los asuntos más salientes de política exterior é interior, haciendo un amplio examen del reinado de Leopoldo II de Bélgica, que ha sido muy floreciente.

En cuarenta años el presupuesto de Bélgica se ha elevado de 155 millones á 620; su comercio exterior se elevó de mil á seis mil millones; su Marina mercante, de 31.000 á 153.000 toneladas; se han hecho caminos de todas clases, abierto canales, cruzado el país ferrocarriles, construídose puertos y canalizándose ríos. Se ha verificado un gran desarrollo en las ciencias y las artes y, finalmente la cuestión del inmenso imperio colonial que se llama el Estado libre del Congo, ha sido puesto en valor en poquísimos años; la introducción en las costumbres políticas de Bélgica del sufragio universal, la representación proporcional y la ley militar son también de dicho reinado.

El Congo tiene 99.654 millas cuadradas y próximamente 20 millones de población. Hay 2.943 europeos, de los cuales uno solo es español.

Los ingresos producen 67.500.000 de francos.

A continuación habló el Sr. Moret de las crisis políticas de Italia y Portugal, y durante el Consejo llegaron á manos del Sr. Moret unos telegramas del gobernador de Salamanca, dando cuenta de los destrozos que en aquella provincia ha producido el reinante temporal de aguas, y S. M. el Rey, condecorador del terreno donde han tenido lugar las inundaciones, ha expuesto al Sr. Moret su sentimiento por lo ocurrido, significándole que las tropas pueden en Ciudad Rodrigo auxiliar á los trabajos de salvamento.

El Consejo fué breve, y el Sr. Moret no puso ningún decreto á la firma.

Preguntado por los periodistas si se había firmado el decreto nombrando capitán general al general Weyler, contestó negativamente, sin afirmar ni negar que éste pudiera ó no ser firmado más adelante.

Terminado el Consejo, S. M. el Rey, por excepción, concedió una audiencia al padre del heroico cabo Noval, muerto tan gloriosamente en Melilla.

El Soberano dedicó grandes elogios al héroe y ofreció su protección decidida al visitante, acogiéndole con verdadero y sentido afecto.

Impresiones.

Las impresiones recogidas por nosotros entre militares y políticos, acusan descontento por no haberse solemnizado el día de nuestra querida Reina con el ascenso de los dos tenientes generales, Weyler y Polavieja, únicos que reúnen las circunstancias para merecer el ser elevados á la más alta dignidad militar.

No faltó quien nos recordase que cierto artículo que en época pasada escribimos y que se titulaba «Los liberales contra el Ejército», pudiera ser reproducido, dada la resistencia inexplicable que este Gobierno presenta á dar satisfacción á las justas aspiraciones del Ejército, que no se conforma de buen grado á perder esas altas y constantes representaciones que son además mayor garantía para el Trono, dadas las ilustres personalidades en que recaerían.

Nosotros contestamos que el Sr. Moret nos inspira la mayor confianza en cuanto á su amor al ejército y su deseo de complacer sus justas aspiraciones, máxime cuando hay ilustres personalidades civiles á su lado que opinan así y son contrarias á esta oposición á cubrir vacantes que no hay razón para dejar de cubrir.

Con tal motivo, se habla de modificaciones en el seno del Gabinete, y quizá á estos proyectos del Sr. Moret obedezcan sus conferencias con el Sr. Cobián, ilustre político y eminente jurista, que tantas simpatías tiene en el ejército y en la armada, tan querido en Palacio y cuya estrecha amistad con el general Weyler hacen que en esta ocasión sean muy significativas sus constantes conferencias con el Sr. Moret.

De teatros

Real.

En breve comenzarán los ensayos de la «Tetralogía». La tiple Rabi, que estaba contratada para tomar parte en las representaciones wagnerianas, no puede venir, porque, según parece, no le concede permiso la Intendencia del Teatro Imperial de Berlín. Pero en sustitución de la Rabi tendremos á la Guszalwicz incomparable, y á Felicia Kaschowska, cantante eslavava, poseedora de raras cualidades artísticas, según parece, que ahora está actuando con gran éxito en el Constanzi, de Roma.

El maestro Rabi llegará en los primeros días de enero, é inmediatamente comenzarán los ensayos de «La Walkyria».

El sábado, día de Pascua, por la tarde, se pondrá en escena «Rigoletto», por la Finzi-Magrini y Perini, y Sres. Taccani, Stracciari, etc.

El domingo, por la tarde, «Sansón y Dalila», por los mismos artistas que interpretan esta ópera por las noches.

La empresa ha contratado al famoso tenor Paoli para dos representaciones del «Otello», de Verdi, obra en la que el artista español fué aquí considerado como el más afortunado rival de Tamagno, estando la parte de Yago á cargo del gran Stracciari.

Apolo.

Hoy viernes, día de Nochebuena, habrá función de tarde con las zarzuelas «El método Górriz», «El club de las solteras» y «El patinillo».

En las tardes del sábado y domingo, «Los sobrinos del capitán Grant».

En las noches de todas las fiestas de Pascuas se pondrán en escena las celebradísimas zarzuelas «El patinillo» y «El club de las solteras».

Para la tarde del martes 28 se prepara una gran función de Inocentes con un variadísimo programa, del cual forma parte el estreno de la zarzuela infantil cómica-fantástica, en un acto, dividido en cinco cuadros, titulada «La muela del Rey Fernán».

Price.

La Empresa de Price organizará estos días de Pascuas un variadísimo cartel.

Hoy viernes, con motivo de la festividad del día, se celebrará la función por la tarde. Mañana, primera representación de la aplaudidísima ópera en tres actos «La muñeca», con la que hará su reaparición la celebrada tiple Antonia Arrieta, que ha regresado de América, donde ha hecho una brillantísima campaña. La notable tiple cantará en uno de los intermedios el aria de las joyas de la ópera «Fausto».

Cómico.

«Los perros de presa», obra de gran éxito, recientemente estrenada, y las más aplaudidas del repertorio, formarán los carteles en estos días de Pascua, de este concurrido teatro.

Eslava.

Hoy por la tarde, se estrenará la zarzuela «El verbo amar», de Passo, Abati y Lleó. Obra de la cual tenemos las mejores noticias. Deseamos que el éxito corone á autores y empresa.

Español.

Hoy viernes, á las cinco de la tarde, tendrá lugar el estreno de la comedia en tres actos de D. Emilio Mario «El de la suerte».

Mañana sábado habrá dos funciones: por la tarde, á las cuatro y media, «El de la suerte», y á las nueve de la noche el extraordinariamente aplaudido drama trágico en tres actos «María Rosa».

Pasado mañana domingo, por la tarde, la comedia en tres actos «El de la suerte», y á las nueve de la noche, en función popular á mitad de precio, el drama «Juan José».

Dinero para caminos vecinales

Se ha dispuesto que se asignen las subvenciones que se expresan á las Juntas provinciales de caminos vecinales que á continuación se indican:

De Albacete, 6.000 pesetas; 18.000, Alicante; Almería, 6.000; Avila, 6.000; Baleares, 6.000; Barcelona, 6.000; Burgos, 6.000; Cáceres, 6.000; Canarias, 6.000; Castellón, 6.000; Ciudad Real, 18.000; Córdoba, 6.000; Coruña, 18.000; Gerona, 6.000; Granada, 6.000; Guadalajara, 6.000; Huesca, 18.000; Huelva, 6.000; Jaen, 18.000; Leon, 6.000; Lérida, 6.000; Logroño, 6.000; Lugo, 6.000; Madrid, 18.000; Málaga, 6.000; 18.000, Mur-

cia; Oviedo, 6.000; Palencia, 6.000; Pontevedra, 6.000; Salamanca, 18.000; Santander, 6.000; Segovia, 6.000; Sevilla, 6.000; Soria, 6.000; Tarragona, 6.000; Teruel, 6.000; Toledo, 18.000; Valencia, 18.000; Valladolid, 6.000; Zamora, 18.000; Cádiz, 6.000; Zaragoza, 6.000. Total, 384.000 pesetas.

Los temporales

Salamanca 22 (10,45 n.)

Gobernador a ministro:

Continúa recibiendo desagradables noticias de la inundación que el río Agreda causa en Ciudad Rodrigo.

La crecida imponente de dicho río anegó barrio del arrabal del puente.

El alcalde ordenó desalojar el mismo de personas y ganados.

En nuevo despacho dicen alcalde que el cuadro es desconsolador, empezando ruina de edificios, habiéndose ya derrumbado varias casas y entre ellas la fábrica harinera de Iglesias.

Aunque barrio compuesto de unos 400 vecinos está desalojado, quedaron en tejados tres personas, pareciendo difícil su salvación, que al fin logrósse según otro despacho del alcalde.

Jefe de la Guardia civil que auxilia á las autoridades en los puntos de peligro me dice que se temen desgracias personales.

Según último telegrama de las cinco y cuarenta y cinco, que me transmite el alcalde, la situación es muy grave.

La corriente llevase 500 cabezas de ganado lanar, propiedad de D. Anacleto Sánchez, y el pasto que se hallaba cerca.

A consecuencia de la ruina de una fábrica de luz eléctrica y la inundación de otra se carecerá de alumbrado en Ciudad Rodrigo.

Se ha reunido la Junta de autoridades en dicha ciudad para disponer alojamiento y alimentación al vecindario del barrio.

Sale para allí el jefe de la Comandancia de la Guardia civil con fuerzas.

El Gobierno toma toda clase de medidas de precaución para evitar desgracias y pérdidas materiales en el territorio español.

Noticias generales

Contra las izquierdas.

En la Prensa católica de Italia ha surgido la idea de establecer una inteligencia entre los diarios representantes de las derechas en todas las Naciones, para oponerse á las campañas de la Prensa de las izquierdas, que promueve la masonería.

Esta idea ha sido acogida con entusiasmo en Italia, por lo mismo que es una de las Naciones que más sufre las consecuencias de la propaganda sectaria. Ejemplo: las injurias que una parte de la Prensa italiana ha dirigido á España, con motivo del proceso Ferrer.

Tienen razón.

Las opositoras á las plazas de auxiliares femeninos de Telégrafos, eliminadas

en el último ejercicio, consistente en prácticas del aparato Morse, han dirigido al Sr. Francos Rodríguez una solicitud para que se las someta á un nuevo examen, alegando, entre otras razones, que á los oficiales de Telégrafos no se les exige para ingresar en el Cuerpo el ejercicio de referencia, sino que, probada su suficiencia científica en los ejercicios teóricos, se les obliga á pasar por una práctica de seis meses en el manejo del aparato Morse.

Interrupción de líneas.

Las líneas telegráficas estaban anoche interrumpidas, á causa de los temporales.

Sólo había un hilo con Badajoz, Valencia, Murcia, Alicante y Bilbao.

Con el resto de las provincias estaba Madrid totalmente incomunicado.

Alcalde excelente.

El teniente de alcalde del distrito de Buenavista, D. Nicolás Martín, ha solicitado de los tenderos de comestibles, panaderos y carniceros de su demarcación, que hagan donativos para distribuirlos el día de Nochebuena entre los pobres.

A esta hermosa iniciativa han respondido los industriales del referido distrito enviando ya á la tenencia de alcaldía turrones, vinos y otros comestibles.

Se esperan otros donativos, ya anunciados.

Tan pronto como estén en poder del Sr. Martín, comenzará la distribución por medio de bonos.

Homenaje á la bandera.

Ha llegado de Valencia la Comisión escolar portadora de la corona que la Comisión de Sanatorios militares ofrece á la primera bandera que ha entrado en Madrid del heroico Ejército de Africa, ó sea á la del regimiento de Lanceros de la Reina.

El regreso de Llaneces.

Este notable pintor ha regresado de la República Argentina, en la que ha recogido nuevos laureles, con motivo de la brillante Exposición de sus obras, que tuvo abierta en la ciudad del Plata.

Sea bien venido el celebradísimo artista.

Los marqueses de Arellano.

Distinguidas damas, bajo la presidencia de la marquesa de Arellano, organizan una fiesta de caridad en Ferrol, que se celebrará mañana, á beneficio del Asilo Concepción Arenal.

En el patio del teatro será instalado un gigantesco árbol de Noel repleto de juguetes donados por hermosas señoritas.

Ayer con motivo del santo de S. M. la Reina Victoria, se celebró en la comandancia general brillante recepción, á la que concurrieron el Ayuntamiento y lucidas representaciones de la Marina y el Ejército.

Fuerzas de Infantería de Marina tributaron honores. Los buques fueron engalanados.

Regreso de tropas.

A las nueve de la mañana fondeó ayer en el puerto de Barcelona el trasatlántico «Alfonso XII», conduciendo á bordo los batallones de Alfonso XII y Estella, procedentes de Melilla, al mando del general Navarro.

Los bravos soldados y oficiales fueron recibidos, como sus compañeros de anteriores expediciones, por las Autoridades, Comisiones y Junta de damas.

Ha llamado extraordinariamente la atención la cantinera del batallón de Alfonso XII, Dolores Llopert, de arrogante figura, que tanto se ha distinguido durante la campaña por su inagotable caridad y heroísmo.

Las señoras disputábanse á la bella cantinera, colmándola de obsequios y tratando de averiguar sus impresiones sobre la guerra.

Durante el «lunch» ofrecido á la oficialidad, los generales Weyler y Navarro y una señora de la Comisión brindaron por Cataluña, por la paz y por el Ejército.

El desfile de tropas y su paso por las calles con dirección á los cuarteles provocó repetidas manifestaciones de entusiasmo.

El general Weyler.

Hoy habrá salido para Palma de Mallorca, donde pasará estas fiestas, el general Weyler, que vendrá á Madrid el día último del año.

Diario Oficial

Del día 23 del actual.—(Número 289.)

Continuación.

Primeros tenientes.—D. José Schiaffino, á la Milicia voluntaria de Ceuta; D. Julián Castro, al regimiento de Isabel la Católica; D. Manuel de Toro, al de Gerona; D. Luis Toledano, cazadores de Barbastro; D. Fernando Hueso, al regimiento de Castilla; don Carlos Suárez, ascendido por mérito de guerra, continúa de reemplazo por herido en la primera región; D. Emilio Salgado, al regimiento de San Quintín; D. Ricardo Ruiz, al de Asturias; D. Manuel Segura, al de Castilla; D. José Bartomeu, ascendido por mérito de guerra, continúa de reemplazo por herido en la primera región; D. Florentino Nieto, idem id.; D. Julián Morales, ascendido por mérito de guerra, al batallón de Llerena; don Luis Goded, idem id, continúa de reemplazo por herido, en la primera región.

D. Guillermo García, idem, idem, al batallón de Las Navas; D. Ildefonso Molins, idem, idem, de reemplazo por herido, en la primera; D. Ricardo Monet, idem, idem, don Mariano Barbasán, idem, idem; D. Daniel Barraca, idem, al batallón de Arapiles; don Roberto Gómez, al de Barbastro; D. Atanasio Sevilla, al regimiento de Otumba; D. Antonio Radua, al de Alcántara; D. Enrique Eymar, de Andalucía; D. Ramón Gil, al de Tetuán; D. Ernesto Durán, al de Pavia; don Diego Fernández, ascendido por mérito de guerra, al batallón de Arapiles; D. Joaquín

de Aymeric, idem, idem; D. Antonio Montojo, al regimiento de Alava.

Primeros tenientes (E. R.).—D. Juan Ramos, ascendido por mérito de guerra, al batallón de Figueras; D. Leocadio Coria, al regimiento de Andalucía; D. Francisco Villegas, al de León; D. Pedro Díaz, ascendido por mérito de guerra, á la zona de Getafe, de reserva, herido.

Segundos tenientes.—Sres. D. Enrique Cano, al regimiento de Serrallo; D. José Gómez de Arteche, al de Sicilia; Juan Asensi, al del Serrallo; José de la Cerda, al de Covadonga; José de Queral, al de Asturias; D. Luis de Malibrán, al de Alcántara; D. Juan Fernández, al de Mallorca; Manuel de Fuentes, al de Guadalajara.

D. Juan Salazar, al de Mallorca; D. Zucarias Ramos, al de Garelano; D. Eliseo Sábiza, al de Inca; D. Guillermo García, al de idem; D. Julio Bailo, al de Vergara; D. Manuel Bonafós, al de Mallorca, y D. Manuel Sánchez de Molina, al del Rey.

Segundos tenientes (E. R.).—D. Francisco Guedes, al de Las Palmas; D. Bartolomé Picornell, al de Inca; D. Carlos Campos, al de idem; D. Ramón Tejedor, al de Menorca, y D. Federico García, al de Cuenca.

D. Guillermo Batlle, al de Palma; D. Manuel Vileja, ascendido por mérito de guerra, á cazadores de Madrid; D. Anacleto Fernández, idem, al de Cataluña; D. Flisardo Martínez, idem, idem; D. Julián Hermosilla, idem, idem; D. Cesáreo Martín, idem, idem; D. Francisco de Diego, idem, idem; D. Isidoro Briega, idem, al de Tarifa; D. Francisco Cuscó, idem, idem; D. Arsenio Pérez, al de Figueras.

D. Jesús Carrizosa, idem idem al de Llerena; D. Timoteo Fernández, idem, idem; don Pablo Alvarez, idem, idem; D. Bernardino González, idem, al de Segorbe; D. Escolástico Ferrera, idem, idem; D. Valentín Lechuga, idem, idem; D. José Conca, idem, idem; don Esteban Pérez, idem, idem; D. Cipriano López, idem, al de Talavera; D. Mariano Resano, idem, al de Madrid, y D. Juan Colom Bó, idem, al regimiento de Palma.

Varios.

Coroneles de Caballería.—D. Daniel Morcillo y D. Andrés Salliquet, para el mando del regimiento de Montesa y del 11.º Depósito de reserva respectivamente.

Comandante D. Mariano Sánchez, al 11.º Depósito de reserva y en comisión á la Subinspección de las fuerzas indígenas de Melilla.

Auxiliar de Oficinas de tercera del personal del material de Artillería D. Antero Clemente, al Depósito armamento de Figueras y en comisión al Parque de Barcelona.

Recompensas.

Infantería

Coronel.—D. Miguel Primo de Rivera y Orbanjea, cruz de 3.ª clase del Mérito militar con distintivo rojo.

Estado Mayor

Capitán.—D. Francisco Cabanas Blázquez, cruz de 1.ª clase del Mérito militar con distintivo rojo.

Sargento.—D. Isidro Martínez Camañes, empleo de segundo teniente de Infantería (E. R.)

Segundo Regimiento Mixto de Ingenieros.

Sargento.—D. Urbano Montesinos Carretero, empleo de segundo teniente de Ingenieros, (E. R.)

Destinos en el Cuerpo auxiliar D. O. M.

Ayudantes primeros de la E. A.—Don Ubaldo Conejo, á la Jefatura de Sanidad militar de Ceuta; D. Francisco Pérez, á la inspección de Sanidad militar primera región; D. Diego Vega, á la idem de Melilla.

Ayudantes segundos de la E. A.—D. Manuel González, á la idem de la sexta región; D. Enrique Santos, á la idem de la cuarta; D. Pedro Guzmán, á la idem de la segunda; D. Santiago Marcos, á la idem de la tercera; D. Gregorio Agüelo, á la idem de la quinta.

Ayudante primero de la E. R.—D. Antonio Tintorero, á la sección de Sanidad militar del ministerio.

Ayudantes segundos de la E. R.—D. Baldomero Sánchez, á la inspección de Sanidad militar de la séptima región; D. Pedro López, á la Jefatura de idem de la octava.

El cartel para hoy

REAL.—No hay función.

ESPAÑOL.—A las 5, El de la suerte.

PRINCESA.—A las 8 y 3/4 El drama de los venenos.

COMEDIA.—A las 4, El centenario Los piropos.

PRICE.—A las 5.—La tempestad.

LARA.—6 y 1/2 (vermouth, doble) Los intereses creados.—No somos nadie.—Doña Clarines (doble).

A las 4 y 1/2 La fuerza bruta.—El paraíso (doble, estreno).—Historia de Cristóbal Colón

APOLO.—A las 8—El Club de las solteras—

El patinillo.—El Club de las solteras.

A las 4 y 1/2 El método Gorritz—El Club de las solteras.—El patinillo.

COMICO.—(Compañía Prado Chicote).—A las seis (sección doble), El diablo con falda y La Czarina.—A las diez (sección doble) Los perros de presa (cuatro actos).

ESLAVA.—A las 6.—A. B. C.—El verbo amar.—La república del amor—A. B. C.

NOVEDADES.—A las 6. La pajarera nacional.—Los héroes del Rif.—La manta zamorana.—La pajarera nacional.—Los héroes del Rif.

GRAN TEATRO.—A las 6.—La señora Barba-Azul.—La viejecita.—La reina de los mercedes.

BARBIERI.—A las siete.—Sangre moza. La buena sombra.—Enseñanza libre.—Los hijos del arroyo.

SALON NACIONAL.—A las 6 y 1/2—Sangre gorda—El señor de Roncevalles. A las 10.—(función entera) Claudina.

Folleón núm. 17.

De la Guerra en Africa

EL GENERAL YUSUF

Traducida y anotada

Juan Prats y Gimeno (*)

Teniente Coronel de Infantería

frecuencia á muchos jinetes, llevados por su ardor, salir al trote, luego al galope; retirarse el enemigo poco á poco, fatigar á nuestros soldados, y no alcanzarle sino los oficiales y algunos pocos cazadores mejor montados, sucediendo entonces que los árabes, más numerosos, envolvían y cortaban de la columna á nuestros valientes, pero imprudentes jinetes; y hemos tenido que lamentar algunos de los nuestros víctimas de su valor (6).

(6) Es la manera tradicional que tiene de combatir esa raza. En la historia de nuestra conquista no hoy página que no la recuerde con multiplicados ejemplos, y la mayoría de las veces, aunque parezca raro, con éxito. Es un cebo del triunfo con algo, por decirlo así, de reto al valor temerario, y por ello suele dar el apetecido resultado. «Si nuestra caballería toma el trote—dice Frisch—los árabes aléjanse á media rienda, tiroteándola; si marcha al paso, los exploradores acérranos arrogadamente á provo-

ta que estén reunidos tres ó cuatro escuadrones. Hemos tenido pérdidas muy inútiles por no haberlo hecho así. Los árabes saben aprovecharse muy bien de nuestras menores faltas. Generalmente dirigen todos sus esfuerzos contra la cola de la columna. En marcha, la retaguardia tiene que tomar á cada momento la ofensiva, lo que ocasiona grandes intervalos entre ella y la columna. Esta recibe cargas, necesita mantenerse á la defensiva y se ha visto algunas veces obligada á abandonar sus heridos. Para evitar estos inconvenientes, es necesario que la caballería se coloque, á la vuelta del combate, entre la reserva de la retaguardia y la izquierda de la columna, exceptuando en los pasos difíciles, en los cuales debe tomar su puesto ordinario detrás del convoy; debe dejarse siempre un escuadrón á retaguardia para impedir que los árabes se apoderen de los heridos y muertos. Algunas cargas de este escuadrón, dadas con oportunidad, bastan para contener al enemigo.

En ningún caso debe quedarse la caballería sola á retaguardia; debe impedirse que los jinetes se mezclen con los tiradores para hacer fuego con sus carabinas; esto no tiene más resultado que correr el riesgo de perder hombres, y ver matar ó herir los caballos propios sin ninguna utilidad. Con frecuencia se dejan llevar nuestros jinetes de su arrojo, y entablan cargas aisladas; sus jefes se ven obligados á sacarlos del compromiso en que se han metido por imprudencia. Estos incidentes son siempre

perjudiciales para la columna y hacen perder mucho tiempo. Si los árabes atacan los flancos, habrá que despejarlos con uno ó dos escuadrones; pero, lo repito, en la retaguardia es donde se sufren los más violentos ataques; allí está el verdadero peligro. Es, por lo tanto, el punto á que los jefes de la caballería deben dar mayor atención, aplicando toda su aptitud y su ciencia militar (7).

*) Derechos de reproducción reservados.

perjudiciales para la columna y hacen perder mucho tiempo.

Si los árabes atacan los flancos, habrá que despejarlos con uno ó dos escuadrones; pero, lo repito, en la retaguardia es donde se sufren los más violentos ataques; allí está el verdadero peligro. Es, por lo tanto, el punto á que los jefes de la caballería deben dar mayor atención, aplicando toda su aptitud y su ciencia militar (7).

Cuando los tiradores caigan muertos ó heridos, se hace salir inmediatamente un escuadrón, que se coloca delante de la línea de los mismos para dar lugar á recoger los heridos, como lo indicaré en los deberes del comandante de la retaguardia.

Cuando se llegue á algunas leguas del vivac, si la columna se ha retardado, bien sea por las fatigas inseparables de una marcha larga, bien por un combate, el jefe de la caballería hará recoger todas las cantimploras de la infantería, los jinetes irán á llenarlas y se las llevarán á los Infantes, lo cual les será de grande alivio, pues todo el mundo sabe que la sed es el mayor enemigo que tenemos en Africa. Esta precaución no se debe nunca descuidar, sobre todo en verano.

Antes de establecerse en el vivac, la caballería debe forrajear, y al mismo tiempo dar de beber á los caballos. Se debe obligar á trabajarlos como hacen los árabes. El servicio mecánico á caballo

(7) El coronel Randón, del 2.º de cazadores, tenía en sumo grado todas estas condiciones necesarias á los comandantes de la caballería.—N. del A.

debe evitarse hacerlo atravesando el campamento.

La mayor parte de los soldados recién llegados de Francia tienen la mala costumbre de hacer beber á sus caballos siempre que encuentran agua; es preciso impedirlo en absoluto.

Hay una regla muy admitida en caballería, y que no sólo la encuentro mala sino deplorable, la de quitar las sillas á los caballos en cuanto llegan, haciéndolos frotar en seguida con paja, ó bien una hora después de llegar, si los caballos no están muy acalorados. Tampoco es bueno el sistema de quitar las sillas una hora después de la llegada. La etapa se hace al paso; pero á pesar de eso cuántos caballos no llegan cubiertos de sudor por lo que los mortifican sus jinetes! Si se desensillan pronto, al día siguiente estarán con mataduras y serán un estorbo más para la columna.

Yo no admito ninguno de estos dos sistemas. Si se manda desensillar al momento, no se conseguirá nunca del soldado frote lo suficiente el caballo para que le seque completamente. La razón es muy sencilla; en primer lugar, no tiene nada de lo que necesita para hacerlo, y además, cuando llega al vivac, no tiene más que un deseo; el de descansar. Es muy difícil establecer categorías; así creo que el mejor sistema es no desensillar los caballos hasta tres horas después de haberlos amarrado á las estacas. Siempre lo he hecho así y me ha dado muy buenos resultados. Me opondrán que estando los caballos mucho más tiempo con las sillas, pueden

Gran Relojería de París

FUENCARRAL, 59.—MADRID

Apartado de Correo, 364

La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuerte de áncora, precisión.

Tiene dos aplicaciones fotográficas que se cierran con cerquillo-módulo que se puede abrir y poner la fotografía que se quiera como recuerdo.

Caja de acero azulado, semiplano; todas estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito que éste que presenta el conocido industrial L. THIERRY.

Aparte de su belleza artística, es de máquina de precisión y seguridad.

Su precio es de 35 pesetas en seis plazos mensuales. Va por correo certificado, con aumento de 1,50 pesetas por franqueo.

THIERRY.—GRAN RELOJERÍA DE PARÍS

FUENCARRAL, 59.—MADRID



El maravilloso reloj automático

A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil

(La Equitativa de los Estados Unidos del Brasil)

Sociedad mutua de seguros sobre la vida

Dirección General en España: Barquillo, 4 y 6.—Madrid

Seguros de vida con primas vitalicias y beneficios acumulados.

Seguros de vida con primas (temporales) y beneficios acumulados.

Seguros de vida dotales, á cobrar á los 10, 15 ó 20 años y beneficios acumulados.

Seguros de vida en conjunto (sobre dos cabezas) y beneficios acumulados.

Dotas para niños con ó sin devolución de las primas pagadas.

Seguros de vida de todas clases, con sorteo semestral en metálico

Con una póliza de seguro con sorteo se puede constituir un capital, garantizar el porvenir de la familia y recibir en efectivo el importe de la póliza, si resulta premiada en los sorteos que se celebran el 15 de abril y el 15 de octubre de cada año.

Subdirección para Cataluña, Aragón y Navarra: Pelayo, 20, Barcelona. Subdirección para la Región Valenciana é islas Baleares: Saló, 14, Valencia.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO

El día 26 de Nbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor **MANUEL CALVO**

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 10 de Nbre. saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

BUENOS AIRES

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabánilla, Curaçao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curaçao y para Cunamá, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

LINEA DE FILIPINAS

El día 16 de Nbre. de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ALICANTE

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

El día 3 de Nbre. saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

LEON XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LINEA DE TÁNGER

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas, de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

LINEA DE CUBA Y MÉJICO

El día 17 de Nbre. saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor

ALFONSO XIII

directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa-firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

¡¡CALVOS!!

¡PO FIN LO ENCONRTE

Yo poseía una abundante cabellera, y á los diez y seis años empezó á desaparecer, hasta el punto que á los veinte me hallaba totalmente calvo. En la creencia de que la Naturaleza posee remedios para todo, ensayé cuantos preparados; más ó menos científicos, han salido. Con ninguno obtuve lo que deseaba, el cabello perdido. Mi espíritu rebelde no estaba á seguir siendo calvo, y continué ensayando preparada, hasta que al fin combiné substancias que, aunque de propiedades distintas, supuse harían crecer el cabello. ¡Feliz día! Hoy, gracias á esta preparación poseo una cabellera abundante. Ya que tanto me ha costado, he decidido explotarla, beneficiando con ello á los demás, pues su precio es muy reducido. Diríjirse para precio y detalles, indicando señas, á su único de-

CAMAS Y MUEBLES

Ventas á plazos y al contado

Madrid

La Gran Bretaña

Plaza de Santa Ana, 1

Preciados, 7

Fuencarral 102

Atocha, 111

ESPADAS - SABLES

MODELO PUERTO SEGURO

Reglamentario para los señores Jefes y Oficiales de Caballería

Pesetas 55.—Pago adelantado.—Franco embalaje y franco de porte.

Unicos mandatarios para la venta

EDUARDO SCHILLING, S. en Cta.

Madrid: calle de Alcalá, 14.
Barcelona: calle de Hernando VII, 23.
Valencia: calle de Peris y Valero, 13.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 millones de pesetas efectivas

Completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

45 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida : Seguros contra incendios

Calle de Olózaga, número 1.—Madrid

CLASES PASIVAS

Se pasa á todos el día primero de cada mes

Comisión UNO POR CIENTO

Se aceptan poderes

ANTONIO POBLETE

MADRID

HORAS

GALLE DE CARRANZA, 16, 2.ª DCHA.

DE DOCE A CUATRO

Se abona la mitad del gasto del poder.

A LAS FUERZAS DEL EJERCITO

GUARDIA CIVIL Y CARABINEROS

Se facilitan los siguientes productos con el aumento en su importe del de envío por correo.

CALLICIDA VILLENA

Universalmente conocido por sus excelentes resultados. Con una sola aplicación y sin causar dolor ni molestia, extrae de raíz las callosidades que existen. Caja, á 0,80 céntimos de onza.

PARCHES VILLENA

Del mismo preparado, á 0,25 céntimos parche.

POMADA ANTIMORROIDAL VILLENA

Exite segura. Cura en tres días. Bota, 3 pesetas.

SOLIDEZ DEL CABELLO VILLENA

Preparado único en su clase para evitar la caída del cabello y curar toda clase de calvicie. Desaparece la caspa, dolores de cabeza y cuantos malos humores se alberguen en el cuero cabelludo. A 3,50 y 6 pesetas frasco en elegante estuche.

LIMPIAMANCHAS NAVELLI

Con este preparado desaparecen instantáneamente las manchas en las ropas. Paquete de cuatro pastillas, una peseta.

Los pedidos á esta Administración, con su importe los que carezcan de facilidades para efectuar el pago en otra forma.

CAMAS TIJERAS ESPECIALES para la

Adoración nocturna, dirigirse á J. Gaston, Lodosa (Navarra). Se remiten gratuitamente muestras á quien lo desee.

Los procedimientos de la Electrolysis Company (Spain and Portugal) Limited, son los más prácticos, y los más económicos para el tratamiento electrolítico del mineral de cobre. Para todos los informes, dirigirse á Lorenzo Quintero, calle de Castillejos, 64, San Martín de Provensals, (Barcelona).

Método infalible para toda clase de retrasos. Burot, 8, Nantes, f. Frn.

La Compañía de Maderas, Madrid, Argumosa, 14, teléfono 689, Bilbao, Santander y Gijón.

Cinematógrafo Imperial

de Toledo.

Se vende completo por mitad valor por ausencia dueños.

R. D. Juan de Austria 15-3.º centro Madrid.

Profesora á domicilio

Con título y diploma.

Sabe Español, Francés, Inglés, Italiano, Música y dibujo.

AVISOS: Alcalá, 104, pral. izqda.

Imprenta de J. Layunta y Comp.ª

CALLE DE PIZARRO, 15

Montada con todos los adelantos modernos, esta nueva imprenta

se encarga de toda clase de trabajos tipográficos.

Periódicos, Revistas, Obras, Folletos, Circulares, etc.

MADRID—15, Calle de Pizarro, 15.—MADRID

PARA 1910 NECESITA

El Comerciante

El Industrial

El Banquero

El Ingeniero

El Militar

El Sacerdote

Las Oficinas

Los Hoteles

La Aristócrata

La Modista

La Profesora

La Cocinera

EN GENERAL

El Hombre

La Mujer

AGENDA DE BUFETE

CONTIENE: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos imprescindibles en Oficinas, Casas de Banca, Comercio y particulares.

Precio: de 1 á 4 pesetas.

MEMORÁNDUM de la Cuenta diaria

Libro de memorias, muy cómodo y elegante. Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos de ingresos y cuanto se necesita para llevar ordenada la vida.

Precio: 2,50 y 3 pesetas.

AGENDA DE BOLSILLO

Precioso libro para uso de particulares. Dividido por días para las anotaciones.

Precio: 1,50 y 2 pesetas.

CARNET

Diminuta y útilísima Agenda de bolsillo. Encuadernada en tela, con porta-lápiz.

Precio: UNA peseta.

AGENDA CULINARIA

Libro de la compra que contiene 254 menús diferentes, 800 recetas para hacer otros tantos guisos diferentes. Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios. Agenda en blanco para anotar los gastos de cocina.

Precio: 2 pesetas encuadernada.

DE VENTA.—Bailly-Bailliére é Hijos, Editores, Plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales Librerías, Papelerías y Bazares de España y América.